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檔案號：HKSCM20110418 

香港特別行政區 

立法會工商事務委員會 

黄定光主席 

 

黄定光主席, 您好! 

 

有關: 業界對賽馬會中藥研究院的高度關注 

 

近日獲悉 香港賽馬會中藥硏究院 將會解散。 本會及業界對此深表關

注， 特修此函 向  閣下表達本會之意見， 希望 閣下能對中醫藥業界的

意見有所了解, 從而以務實的態度支持業界的發展, 以解業界疑慮。 

  

      據了解, 香港賽馬會中藥硏究院 是根據 1999 年工業署公布的《香港中

藥產業未來十年的發展大綱》以建設中藥港，實現中藥產業現代化為目標，

由香港賽馬會慈善信託基金捐款五億元而成立的一個以中藥為硏究對象和

支持中藥發展計劃的機構；不但是協助政府推動中藥業現代化發展的策略平

台，更可說是特區政府支持和推動中藥業發展的一個具體表現和行動。今

天，若然真的解散 香港賽馬會中藥硏究院，是否意味着特政府對中醫藥發

展的政策作出重大改變? 是否對中醫藥已不再支持? 

  

      香港中藥規管在 2002 年底開始逐步推行，中成藥註册制度亦於 2003 年

底實施。至今已有七、八年，進展卻極其緩慢。 今年 1月及 2月，在中醫

藥業界的一片怨氣下，促使 立法會衞生事務委員會 召開了兩次聽證會。 會

上，中醫藥業界向議員們反映了現行中藥規管措施和中成藥註册制度與業界

實務情況存有巨大鴻溝; 鴻溝主要反映在中藥的檢測和品質制定等技術層

面。箇中原因是中藥材和中成藥業本是一個傳統行業， 以前沒有規管，現

已由零規管躍升到用現代化檢測手段去執行，中間却欠缺一個學習認識和認

知的過程;業界普遍對現代化的質量標準、中成藥含量測定等認知不足。至

今，政府没有足够和有效的資源、相關機構和平台給業界提供支援， 而 香

港賽馬會中藥硏究院 是唯一官民合作可向中藥業界提供技術支援服務的機

構。過去, 研究院偏重於中藥的研究和開發,  未能兼顧業界在中成藥注冊

方面的需要, 去年初, 研究院與業界會面, 提出為業界服務的措施, 例如

提供一系例中藥標準品的名單, 收取合理的價錢等, 使業界以為找到了一

線曙光, 可以在中成藥註冊上加快脚步, 怎知又傳來了解散的消息。   
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         目前業界需要的是中成藥註冊方面的基本技術支援, 使業界能盡快

配合註冊的需要, 完成註冊. 這是務實的做法.     

  

若真予以解散，中藥業界唯一的開發資源即被剝奪; 中藥規管和中

成藥註册的進展必然減慢； 業界的困難必再增加； 業界的積怨憤怒更火

上加油，這都是可以預計的。 若到臨界點引爆，其爆炸後果威力實在難

以想像！  加深官民矛盾和破壞社會和諧的責任將由誰來承擔?  發展中

藥須有長遠的眼光和耐性，善用社會資源雖為重要，但其中的輕重緩急，

還望主席認真考慮。 本會 深切期盼香港賽馬會中藥研究院能繼續為業界

提供服務.   

  

  

                  香港中藥學會    謹啓 

                   2011.04.18                              

                           

聯絡人:  會長   徐錦全先生 92158592 

         副會長 楊飛義先生 91718690             

         副會長 黄炳明先生 91882987  

 

傳真：24181836             
 


